

Historia de vida del productor

Efraín Flores Copa



En la fotografía está Efraín Flores Copa de 32 años, su esposa Juana Colque Nicolás de 36 años y uno de los cuatro hijos que tienen. Actualmente viven en la comunidad de Layuri Distrito Panacachi Municipio de Chayanta del Departamento de Potosí.

Guillermo Flores, su padre y Paulina Copa, su madre, tuvieron tres hijos: Aurelio, Marcelino y Efraín; y hace 14 años migraron a la ciudad de Cochabamba para trabajar y dedicarse a la construcción de viviendas.

En el año 2020 de la pandemia, Efraín retornó a su comunidad con su familia nuclear. Desde entonces se dedica a la agricultura en la producción de hortalizas. Él menciona que ya no va volver a la ciudad, pues ahora sueña con construir un vivero grande para la producción de tomates y para sembrar grandes parcelas de hortalizas.

Indica también que vivir en la ciudad no es fácil, pues siempre hay muchos más gastos.



Efraín en su cultivo de cebollas.

Desde el 2020 se ha interesado por el trabajo de PRODII y ha sido beneficiado por diferentes proyectos de sistemas agroalimentarios, garantizando la seguridad y soberanía alimentaria en las comunidades del Norte de Potosí. Con los talleres de capacitación sobre empoderamiento económico con el socio KIA, ha aprendido bastante de la siembra de hortalizas, cómo generar mejores cultivos, cómo conservarlos, y crear grandes producciones sin uso de agroquímicos.

Teniendo estos aprendizajes y logrando ponerlos en práctica, él y su familia han podido participar de la Feria Municipal del año 2021 con producción de hortalizas; y ahora su sueño es crecer más, para implementar invernaderos y poder generar más ingresos. Esto ha mejorado su economía familiar y ha incrementado sus conocimientos en la importancia de la agricultura ecológica y así está generando más ingresos para el sostén de su familia y para no tener que volver a migrar a la ciudad.

En los desafíos que tiene es que no tiene riego propio, pues ahora está usando el riego de su cultivo de papa para todo. Así que necesita seguir teniendo apoyo para poder hacer la siembra de hortalizas más grande. Seguir capacitándose para mejorar su empoderamiento económico y viajar al intercambio de experiencias para ver los trabajos que se realizan en otras zonas y así replicar tanto el aprendizaje como la formación a otras personas de la comunidad.



Don Guillermo, padre de Efraín, Doña Juana su esposa y su hijita, en la feria Municipal de semillas nativas y agrobiodiversidad en el distrito de Panacachi.

Información suministrada por el Facilitador Heraclio Mateo.
Escrito y editado por Catalina Ospina, PRODII Comunicaciones.
Llallagua, Norte de Potosí - Febrero 2023